
10. Sitzung

D�sseldorf, Mittwoch, 26. Oktober 2005

7 Abbau des �berhangs von Vollstreckungen im Jugendarrestvollzug 

Antrag
der Fraktion der CDU und 
der Fraktion der FDP
Drucksache 14/470

Ich weise an dieser Stelle auf den Entschlie�ungsantrag der Fraktion der SPD 
Drucksache 14/534 hin und er�ffne die Beratung.

Vizepr�sidentin Angela Freimuth: Als n�chster Redner hat der Kollege Sichau 
f�r die Fraktion der SPD das Wort.

Frank Sichau (SPD): Frau Pr�sidentin! Meine Damen und Herren! Die 
Koalitionsfraktionen haben einen ausgesprochen sp�therbstlich d�rren Antrag 
vorgelegt, der sich haupts�chlich auf den nicht unwichtigen Zweig der Zahlen 
bezieht. Damit und mit den weiteren Aspekten des Jugendarrests wollen wir uns mit 
dem bereits erw�hnten Entschlie�ungsantrag und meinem jetzigen Beitrag 
befassen.

Zur derzeitigen Situation des Jugendarrests geh�rt au�erdem Folgendes: Es ist 
eine neue Jugendarrestanstalt f�r Kurz- und Dauerarrest mit einigen weiteren 
Pl�tzen im Bergischen Land, in Remscheid, im Bau. Ich gehe davon aus, dass wir 
diese Anstalt in �berschaubarer Zeit er�ffnen werden.
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Wir haben die Einf�hrung sozialen Trainings mit Arrestanten zum Teil 
deliktbezogen eingef�hrt. In der Diskussion geht es oft durcheinander, dass 
Arrestanten keine Jugendstrafgefangenen sind. So - wie mit sozialem Training -
wird die bisherige Tagesstruktur in Jugendarrestanstalten neben der bereits 
vorhandenen Werkstattpraxis und vielen anderen Elementen wirksam erg�nzt. Das 
alles - nach den Finanzdiskussionen am heutigen Tag kann man das sicherlich 
belegen - war ein Kraftakt. Denn die Finanzressourcen sind bekanntlich 
ausgesprochen angespannt.

http://www.landtag.nrw.de/portal/WWW/Webmaster/GB_I/I.4/Dokumentenarchiv/dokument.php?k=MMP14/?Id=MMD14/470&quelle=alle&anhang=0&PHPSESSID=e7e9cbff52d9cc286b445c31fa8eff1e
http://www.landtag.nrw.de/portal/WWW/Webmaster/GB_I/I.4/Dokumentenarchiv/dokument.php?k=MMP14/?Id=MMD14/534&quelle=alle&anhang=0&PHPSESSID=e7e9cbff52d9cc286b445c31fa8eff1e


Dar�ber hinaus ist speziell f�r den Freizeitarrest - darauf komme ich noch zur�ck, 
weil dieser Aspekt in Ihren Ausf�hrungen fehlt - eine zus�tzliche Anstalt in Essen-
Werden mit sozialem Training eingerichtet worden.

Es gab �berlegungen, in Zukunft von mittwochmorgens bis sonntagnachmittags 
zwei Freizeitarreste zusammen in dieser Anstalt zu vollstrecken. Ein Ergebnis dazu 
ist mir noch nicht bekannt. M�glicherweise kann Frau Justizministerin M�ller-
Piepenk�tter etwas dazu ausf�hren.

Immer wieder wird uns die hohe Zahl der unerledigten Vollzugsersuchen vor Augen 
gef�hrt. Das ist auch in dem Antrag der Kern. Schon vor Jahren war die Zahl 1.500 
zu hoch, obwohl Verj�hrung nicht eingetreten ist - ich habe dies im 
Rechtsausschuss ganz deutlich betont -, weil alle Arreste zw�lf Monate nach der 
rechtskr�ftigen Verurteilung auch vollstreckt waren.

Als vor circa anderthalb Jahren die Zahl bei 1.800 Ersuchen lag, wurde zeitweise 
aus Teilen der Zweiganstalt D�sseldorf-Gerresheim eine Jugendarrestanstalt.
Allerdings konnte diese Zeit nicht verl�ngert und die Zahl nicht auf unter 1.000 
zur�ckgef�hrt werden.

Aus Personalgr�nden konnte nach Schlie�ung des Abschiebevollzugs in der JVA 
Moers-Mitte kein Jugendarrest durchgef�hrt werden. Nun sind wir - Sie haben es 
quantifiziert - bei ca. 2.770 unerledigten Vollzugsersuchen. Dieser Sachverhalt ist 
zutreffend und wird von niemandem bestritten.

Allerdings geh�rt es auch zu den Aufgaben dieses Hauses, nach Gr�nden zu 
fragen. Werden mehr Jugendliche zu Arrest als so genanntem Zuchtmittel 
verurteilt? Immerhin gab es in den letzten Jahren auch eine gegenl�ufige Tendenz.

Werden mehr sogenannte Beugearreste nach � 11 Abs. 3 des 
Jugendgerichtsgesetzes verh�ngt, weil Weisungen und Auflagen wie sogenannte 
Arbeitsleistungen nach � 10 Abs. 1 Nr. 4 nicht oder nur teilweise erbracht werden? -
Das sind wichtige Fragen.

Im �brigen ist ein solcher Arrest wichtig, weil ansonsten Weisungen und Auflagen 
ins Leere laufen k�nnten. Sanktionen m�ssen da sein und vollstreckt werden, und 
immerhin sind ca. 40 % der Arrestvollstreckungen Beugearreste. Der Anteil der 
Zeit, die im Arrestvollzug verbracht wird, kann prozentual noch h�her liegen; ich 
habe hier nur auf die Anzahl abgehoben.

Wir wissen, dass eine deutliche Zahl von Jugendlichen der Ladung zum Arrest 
leider nicht folgt. Statt erneuter Ladung sind bei Beugearrest grunds�tzlich 
polizeiliche Zuf�hrungen zu beantragen. Bisher ist ihre Zahl um 250 - und die 
Ausweisung in der Statistik ging auf unsere Initiative zur�ck - eher gering.

�ber die hier dargelegten Aspekte w�nschen wir von der Landesregierung 
entsprechende Informationen, damit weitere Folgerungen mit dem Ziel alsbaldiger 
Umsetzung ergriffen werden k�nnen; dies beinhaltet auch unser 
Entschlie�ungsantrag. Dann, aber erst dann, kann konkreter �ber den verst�rkten 
Abbau der unerledigten Ersuchen wie auch �ber sein Vorfeld weiter nachgedacht 
werden.



Bereits jetzt kann eine Ma�nahme zur Sprache kommen, die der Leiter der 
Jugendarrestvollzugsanstalt Bottrop bekannterma�en unterst�tzt. Es geht um die 
Trennung von Freizeitarrest von anderen Arrestformen. So ist der am Wochenende 
belegte Platz nicht f�r die Woche zuvor verf�gbar. Bei Trennung kann der so 
genannte Durchsatz deutlich erh�ht werden, was jedoch zugleich eine aus unserer 
Sicht hinnehmbare Arbeitsverdichtung bedeutet.

M�glicherweise sollte man aus den gleichen Gr�nden auch den viert�gigen 
Kurzarrest vom Dauerarrest trennen und in Essen-Werden vollstrecken.

In einer bekannten D�sseldorfer Zeitung - es ist gerade auch indirekt angesprochen 
worden - wurde bereits die Er�ffnung einer weiteren JAA - Jugendarrestanstalt - ins 
Spiel gebracht. �bergangsweise kann das erforderlich werden; dazu steht die 
besagte Analyse ebenfalls noch aus.

Grunds�tzlich kann bemerkt werden, dass jeder Arrest ein deutlicher Warnschuss 
ist. Denn es ist immerhin ein Freiheitsentzug. Bew�hrungsstrafen im Jugendbereich 
sind ein schwerwiegenderer Eingriff. Sie sind nach � 21 Abs. 1 
Jugendgerichtsgesetz ein sogenannter Warnschuss; das ist im Gesetz ausdr�cklich 
so vermerkt. Sie sind so
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zusagen Freiheitsstrafe auf Abruf bei Versagen, bei Dekompensation.

In diesem Zusammenhang sind verbindliche Gruppentrainings der Bew�hrungshilfe 
eine bedeutsame begleitende erzieherische Arbeit, wie der ganze Arrest und auch 
der Jugendstrafvollzug insbesondere unter dem Gedanken der Nachreifung, also 
der Erziehung stehen. 

Aber auch das Vorfeld des Jugendarrestes - das ist auch in unserem 
Entschlie�ungsantrag angesprochen worden - ist sehr wichtig. Wir haben das 
bereits in diesem Hause diskutierte Diversionsverfahren als zielf�hrendes 
Instrument mit Umsetzungsbeispielen benannt, das Jugendarresten vorbeugen 
kann.

Im Juni dieses Jahres - Herr Giebels, da widerspreche ich Ihnen mit 
wissenschaftlichem Beleg - hat der bekannte nieders�chsische Kriminologe 
Prof. Dr. Christian Pfeiffer ein Schreiben unter dem Titel „Die Kriminalit�t sinkt im 
Kernbereich, aber kaum jemand redet dar�ber“ ver�ffentlicht. Wir sollten es 
gleichwohl im Rechtsausschuss tun.

Zur Jugendkriminalit�t f�hrt er im Kern aus, dass die Aufkl�rungsquote um 20 % 
gestiegen ist, kaum dagegen die bekannt gewordenen Straftaten von Jugendlichen. 
Pr�ventiv priorisiert er daher den Ausbau von Ganztagsschulen insbesondere 
bez�glich der von ihm sogenannten Medienverwahrlosung. Dankenswerterweise 
hat auch der NRW-Richterbund einen Vorschlag zur Pr�vention unterbreitet, 
dessen Umsetzung allerdings in die kommunale Hoheit f�llt.

Im Zusammenhang mit Jugendarrest und weiteren Sanktionen ist immer wieder von 
jugendlichen Mehrfach- und Intensivt�tern die Rede. Wir wissen inzwischen - auch 



durch unsere eigene kriminologische Forschungsstelle in Nordrhein-Westfalen, in 
der N�he dieses Hauses untergebracht -, dass 75 % der Straftaten Jugendlicher 
von dieser Gruppe begangen wird, die allerdings lediglich 5 % der Jugendlichen im 
Alter von 14 bis 18 Jahren ausmacht. Das hei�t, 75 % Straftaten werden von 5 % 
der Jugendlichen begangen. Das muss man sich ganz deutlich machen.

Wie hier m�glichst fr�h interveniert werden kann, zeigt die Darstellung eines 
Modellprojekts aus Schleswig-Holstein, heute �brigens mit gro�er Koalition, in 
unserem Entschlie�ungsantrag, das im Hinblick auf f�r Nordrhein-Westfalen 
�bertragbare Ma�nahmen einschlie�lich der Jugendhilfema�nahmen diskutiert 
werden sollte. Die auch von uns beabsichtigte Beratung im Rechtsausschuss soll 
dies ebenfalls weiterf�hren. - Herzlichen Dank.

(Beifall von der SPD)

Vizepr�sidentin Angela Freimuth: Vielen Dank, Herr Kollege Sichau.

Vizepr�sidentin Angela Freimuth: Weitere Wortmeldungen liegen mir nicht vor. -
Frau Kollegin D�ker, darf ich das als Antrag der Fraktion B�ndnis 90/Die Gr�nen 
auffassen, in den Beschlusstext aufzunehmen, dass der Antrag auch an den 
Ausschuss f�r Generationen, Familie und Integration �berwiesen wird? Sind die 
Fraktionen damit einverstanden? - Das scheint der Fall zu sein. Jedenfalls sehe ich 
keinen Widerspruch.

Wir kommen zur Abstimmung. Der �ltestenrat empfiehlt unter Ber�cksichtigung der 
gerade vorgenommenen �nderung die �berweisung des Antrags Drucksache 
14/470 einschlie�lich des Entschlie�ungsantrags der Fraktion der SPD 
Drucksache14/534 an den Rechtsausschuss - federf�hrend - sowie an den 
Haushalts- und Finanzausschuss und an den Ausschuss f�r Generationen, 
Familie und Integration. Die abschlie�ende Beratung und Abstimmung soll im 
federf�hrenden Ausschuss in �ffentlicher Sitzung erfolgen. Wer damit 
einverstanden ist, den bitte ich um das Handzeichen. - Gegenstimmen! -
Stimmenthaltungen? - Die Antr�ge sind damit einstimmig �berwiesen. 

http://www.landtag.nrw.de/portal/WWW/Webmaster/GB_I/I.4/Dokumentenarchiv/dokument.php?k=MMP14/?Id=MMD14/470&quelle=alle&anhang=0&PHPSESSID=e7e9cbff52d9cc286b445c31fa8eff1e

